

El Estado de Israel lleva adelante una agresión imperialista contra los pueblos de Palestina y Líbano, con el apoyo de los EEUU, la UE y la OTAN.



La neutralidad del gobierno de México frente a la agresión de Israel a los pueblos de Palestina y Líbano, lo convierte en cómplice.

Órgano del Comité Central del Partido Comunista de México

Número 19 (95)

Septiembre 2024

Año 20

\$10 (diez pesos)

www.elmachete.mx

POR UN SEXENIO DE INSUMISIÓN EN CONTRA DEL “SEGUNDO PISO DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN”



Sobre la aprobación de la Reforma Judicial

“Frente a la Reforma Judicial morenista, que busca cooptar un nuevo poder bajo control de la Presidencia, nuestra clase debe redoblar su lucha por una verdadera justicia, la justicia por los cientos de miles de desaparecidos en México, incluyendo a los 43 normalistas rurales de Ayotzinapa”

POLÍTICA | pág. 3

¡Presentación con vida de Servando Salazar Cano!

Declaración del Comité Regional del PCM en Baja California

POLÍTICA | pág. 5

Un sexenio más de lucha para el magisterio

“Si en verdad hubo un cambio, si ya no estamos en el neoliberalismo y los corruptos y oligarcas ya no tienen el poder... ¿por qué este sexenio que está por culminar, el sexenio de la “esperanza” se ha visto “manchado” por una serie de luchas magisteriales?”

OBRERO-SINDICAL | pág. 5

Los trabajadores de la salud salen a marchar de nuevo

“Cientos de trabajadores del sector salud nos hemos estado organizado para mejorar nuestras condiciones de trabajo y el sistema de salud de los mexicanos.”

OBRERO-SINDICAL | pág. 6

Bloqueos y protestas por la vivienda. Los vecinos del Capulín contra el Tren Interurbano

“Los vecinos han exigido desde hace meses los dictámenes de riesgos, pero no solo quieren saber si sus casas son afectadas por la construcción del tren, lo que quieren es la garantía de que se va a recibir una indemnización y pago de los daños causados por la obra.”

SECTORES POPULARES | pág. 7

“El slogan de la “revolución de conciencias” es parte de la fachada de un gobierno contrarrevolucionario. El discurso del Sexto Informe es la apertura al próximo gobierno socialdemócrata de Claudia Sheinbaum.”

POLÍTICA | pág. 3

10 AÑOS DEL CRIMEN DE ESTADO CONTRA NORMALISTAS DE AYOTZINAPA

El Machete, órgano del Comité Central del Partido Comunista de México ha decidido publicar este Suplemento político donde se evidencia que el gobierno de López Obrador incumplió la promesa de esclarecer el caso de los normalistas, y no buscó satisfacer la demanda de justicia que han mantenido los padres de los normalistas y el pueblo de México.

Con este suplemento, además de contribuir a seguir difundiendo la lucha por los 43 normalistas, queremos hacer patente que la llamada “Cuarta transformación” no generó ningún cambio verdadero. Para esto hemos reunido cinco entrevistas que expresan la crítica al tratamiento que el gobierno de López Obrador dio al caso de los 43. Dos entrevistas fueron hechas a padres de familia de los normalistas desaparecidos, otras dos a miembros de la dirección de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialista de México (FECSM) y una a un normalista de Ayotzinapa.

FUE EL EJÉRCITO

LEE Y DIFUNDE EL MACHETE

SIGUE LAS REDES SOCIALES DE EL MACHETE. VISITA NUESTRO SITIO WEB

f PERIÓDICO EL MACHETE X @ELMACHETE_MX www.ELMACHETE.MX

EL FINAL DEL SEXENIO DE LÓPEZ OBRADOR Y LA INSUMISIÓN QUE SE AVECINA BAJO EL GOBIERNO DE SHEINBAUM

El canto de sirena de la socialdemocracia ha cumplido su cometido: reforzar la dominación de los explotadores al apaciguar la llama de la insumisión que ardía hace diez años, cuando por todo el país surgieron protestas contra el gobierno mexicano por la desaparición forzada de los 43 estudiantes de la normal Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa. El gobierno de López Obrador se despidió dejando impunes a los funcionarios locales y federales responsables de este crimen de Estado, y al ejército, además de exculparlo lo fortaleció entregándole mayor poder político y económico.

Sin importar el partido político o el rostro que llegue al gobierno, el Estado mexicano y sus instituciones (ejército, marina, policías, tribunales y juzgados) no cambian, siguen estando al servicio de los monopolios, justifican e imponen la dominación, y siguen teniendo la tarea de salvaguardar el orden por medio de las leyes de los explotadores. Esto implica que la militarización del país que deseaban Calderón y Peña Nieto, ha venido a ser cumplida por López Obrador, con la agravante de haberle lavado el rostro y las manos de sangre al ejército diciendo que es "pueblo uniformado". Hoy los militares cumplen funciones de "seguridad pública" y con este pretexto están en las calles y no en los cuarteles, y a pocos días de terminar el sexenio de López Obrador se ha aprobado que los más de 100,000 efectivos de la Guardia Nacional y sus 250 cuarteles pasen a control del ejército. El Estado burgués se prepara para mantener su dominación por medio de la represión cuando la demagogia le sea insuficiente.

La dominación burguesa usa hoy la fachada de la democracia y el rostro del partido MORENA, y en medio de las pugnas entre este partido y los otros que también expresan los intereses de los monopolios, el Estado busca legitimarse aún más, por ejemplo, en medio de la disputa interburguesa por el control del Poder Judicial, López Obrador y Morena desplegaron

una campaña para justificar la "reforma judicial", y esto sirvió para engañar a los trabajadores diciendo que se renovarían el sistema de justicia con el nuevo sexenio; de esta forma difundieron la errónea idea de que "la sociedad en que vivimos funcionaría bien si se aplicaran correctamente las leyes", y así aparentan hacer cambios profundos cuando en realidad dejan incólume el carácter burgués del Poder Judicial. Las problemáticas sociales derivan de que la ley que impera hoy es la ley de los explotadores para dominar a los explotados, por tanto, los jueces seguirán ejecutando la ley de los monopolios que salvaguarda la apropiación privada de la riqueza social producida.

Por ahora la mayoría de la clase obrera no alcanza a ver que el gobierno de López Obrador y el de Sheinbaum que comienza, son la continuación del dominio de los explotadores. Entre quienes alcanzan a ver que Morena es otra cara del capitalismo, algunos consideran que hay que mantener un "apoyo crítico" al gobierno que hoy tiene el apoyo de las masas, quienes así piensan se postran ante los explotadores y colaboran con ellos; otros más que ven en Morena un gobierno burgués, se les antoja como una fortaleza infranqueable por el apoyo popular y por el reforzamiento de los aparatos represivos de tal forma que también caen en la inmovilidad que es otra forma de postración.

Ambas posiciones son erróneas, colaborar con el enemigo de clase queda descartado para los comunistas que deseamos derrocar el capitalismo, y el pesimismo es también un error, pues hoy estamos hoy en mejores condiciones para la lucha que hace seis años. El optimismo que caracteriza a los comunistas no solo deriva del deseo de cambiar para mejor la situación en que vive la clase obrera, sino que además se apoya en que el análisis científico de la sociedad que nos proporciona el marxismo. Es una ley social que cuando se agudiza la precarización de la vida de los trabajadores, se encuba y aflora la insumisión, y podemos ver que al inicio del sexenio de López Obrador se desmovilizaron sindicatos y organizaciones políticas, pero hacia el final del sexenio creció la dinámica de lucha obrero patronal, en contra de los monopolios y el gobierno: las protestas de los normalistas de la FECSM, el movimiento de la CNTE contra la reforma educativa no revertida y por el incumplimiento de acuerdos, las protestas de campesinos en Morelos, Puebla, Veracruz, Estado de México; la rebeldía de los pueblos originarios afectados por el Tren Maya, la huelga de huelgas de los mineros de Arcelor Mittal, la huelga de los trabajadores del Monte de Piedad, el movimiento por la reducción de la jornada laboral, entre otras movilizaciones.

En el sexenio de Claudia Sheinbaum, el llamado "segundo piso" de la cuarta transformación, se profundizarán las medidas anti obreras y populares de López Obrador, continuará el tratado de libre comercio T-MEC, se ahondará la militarización, se aplicarán aumentos salariales demagógicos que no elevan el poder adquisitivo, continuará la precarización laboral generando empleos sin contrato colectivo, y para atenuar la creciente pobreza seguirá la entrega de "apoyos sociales". No obstante, estos paliativos serán insuficientes e insostenibles ante el escenario de guerra imperialista y la necesidad del capital de intensificar la explotación. Entonces, dado que el gobierno de Morena no ha solucionado ni solucionará la pauperización del pueblo trabajador, la insumisión de la clase obrera regresará con mayor intensidad, alcance y masividad.

No cabe duda, es posible romper la dominación burguesa, pero hay que alistarnos desde ahora, extender la organización y lucha de los trabajadores por demandas inmediatas es la tarea que tenemos para no ser presa del espontaneísmo y poder orientar la insumisión hacia la instalación de un gobierno que verdaderamente represente los intereses de los trabajadores y todos los oprimidos y explotados: el socialismo.



ENTRE LA HOZ Y EL MARTILLO

TRABAJAR EN UNA DIRECCIÓN, INDEPENDIEMENTE DE LA CORRELACIÓN DE FUERZAS QUE HOY IMPERA

PÁVEL BLANCO, PRIMER SECRETARIO DEL COMITÉ CENTRAL DEL PCM

Lo que indiquen las encuestas sobre la popularidad de Obrador al concluir su Sexenio no es equivalente a un gobierno popular. Más aún, ¿es posible un Gobierno popular con un sistema económico como el que impera en México?

Carlos Salinas, el impopular ex Presidente que gobernó entre 1988 y 1994, arquitecto de la política de privatizaciones y reformas estructurales, el arquetipo de la gestión capitalista denominada neoliberalismo, tenía altos índices de aprobación al concluir su mandato, pero se hundió en el descrédito al estallar la rebelión indígena del EZLN el primero de Enero de 1994. También tiene aprobación Bolsonaro, y podrían citarse otros ejemplos. Por tanto no hay una correspondencia entre los índices de aprobación y los intereses populares. En este caso de Obrador hay un desencuentro. A días de entregar la Banda Presidencial a Sheinbaum ya no se puede esperar acción gubernamental que modifique un balance político tangible e inobjetable: su gobierno fue antiobrero y antipopular, en lo político, lo económico, lo social y lo cultural; en la política interior y exterior.

Sus programas sociales populistas y asistencialistas palidecen ante las inmensas ganancias de los monopolios en estos seis años, y no atenúan la explotación, por el contrario la temporal paz social que propician es el terreno para intensificarla y obtener mayor plusvalía de la fuerza de trabajo. Mientras los capitales de México han mejorado su posición se desvalorizó la fuerza de trabajo y se pauperizaron las condiciones de vida de la clase obrera y sus familiares, sobre todo con la inflación y carestía de los dos últimos años; no se contuvo la migración de trabajadores mexicanos a EEUU, y no hubo mejoría en lo laboral, ni con nuevas medidas legislativas, ni revirtiendo las contrarreformas laborales de los últimos 40 años.

No varió la ola de violencia iniciada con la guerra del narco de Calderón, y en cifras es mayor la cantidad de muertes y desaparecidos que con Calderón y Peña Nieto.

Sus discursos contra la militarización, la corrupción y por justicia para Ayotzinapa, además de letra muerta se transformaron en su contrario: militarización plena, complicidad con el Ejército criminal frente al caso de los 43 normalistas desaparecidos...y la corrupción campea.

La fanfarronería en Las Mañaneras es la fachada para impedir se visibilice la docilidad con los acuerdos imperialistas como el TMEC, la colaboración con la política antiinmigrante de la Casa Blanca y el alineamiento con la alianza imperialista liderada por EEUU para enfrentar a la contraparte liderada por el capitalismo chino. Solo en la necesidad se puede negar que la unidad latinoamericana que propone está inspirada en la de Monroe y no en la de los independentistas del Siglo XIX.

Y si fuera un hombre leal a sus convicciones, que no lo fue ya, no hay espacio para mínimas transformaciones, para políticas populares con una economía capitalista. Por eso toda transformación contemporánea tiene hoy un principio: la revolución social.



CONSEJO EDITORIAL DEL PERIÓDICO EL MACHETE

DIRECTOR
ÁNGEL CHÁVEZ

CONSEJO DE REDACCIÓN

CARLOS PECH PARRA
LORENA VARGAS
EMILIANO JIJÓN
LAURA QUINTERO
MANUEL ARMENTA

NOTA

APORTES, SUGERENCIAS, ARTÍCULOS, DENUNCIAS OBRERAS, NOTICIAS, U OTROS; O SI DESEAS LA VERSIÓN DIGITAL DEL PERIÓDICO, ESCRIBE A

PCMELMACHETE@GMAIL.COM

TODO EL MATERIAL RECIBIDO SERÁ REVISADO POR EL COMITÉ EDITORIAL DEL PERIÓDICO EL MACHETE PARA SU PUBLICACIÓN

SOBRE LA APROBACIÓN DE LA REFORMA JUDICIAL

Los socialdemócratas llegaron al Gobierno en 2018 prometiendo revertir las medidas neoliberales, y sin embargo antes que colocar el debate sobre las grandes afectaciones constitucionales a los artículos 27, 28, 123, 130 y otros - que destruyeron la propiedad ejidal de la tierra, desnacionalizaron las telecomunicaciones, permitieron las privatizaciones del sector estatal de la economía, atentaron contra el carácter laico, científico y gratuito de la educación, eliminaron la separación Iglesia-Estado, etc.- colocaron al iniciar la nueva Legislatura del Congreso de la Unión como prioridad aprobar la llamada Reforma al Poder Judicial propuesta por López Obrador.

El Partido Comunista de México considera lo siguiente respecto a la Reforma Judicial:

1. El objetivo del Poder Judicial es aplicar la ley imperante, emanada de la Constitución burguesa de 1917. Es el Poder que por décadas ha girado órdenes de aprehensión contra obreros, campesinos y revolucionarios. Es el Poder que vigila el cumplimiento de las concesiones y convenios de los monopolios que por años han explotado a los pueblos y comunidades. Es el poder que ha dejado libres a criminales debido a su poder político o económico. Es uno de los aparatos de dominación del Estado, cuyo funcionamiento sirve de pilar para asegurar el sistema de dominación y explotación existente. Su esencia antiobrera y antipopular emana de su carácter de clase, de la defensa del orden burgués, de su tarea para asegurar la apropiación privada de la riqueza socialmente producida.

Aunado a ello, el Poder Judicial se

encuentra podrido hasta la médula, como los otros dos poderes (el Ejecutivo y el Legislativo), por la corrupción y el tráfico de influencias. Cualquier trabajador que haya buscado la justicia en ese Poder, se habrá enfrentado a un laberinto burocrático, que la única justicia que conoce se llama dinero. Y aunque individualmente existan elementos honestos en este poder, su acción individual no puede cambiar ni la dinámica corrupta, ni la esencia burguesa del Poder Judicial. No es posible reformar el Poder Judicial ni mejorarlo desde adentro en favor de los explotados, sin antes, transformar las relaciones sociales que lo fundamentan.

2. La Reforma Judicial propuesta por el Presidente López Obrador se ha presentado públicamente como una "democratización" del Poder Judicial debido a que se propone el voto popular para los ministros y jueces. Sin embargo, como lo advertimos frente al intento de reforma electoral con las autoridades del INE, se trata de una maniobra política para asegurar el control de otro de los poderes federales, de arrancar la influencia de los demás partidos de la burguesía en el Poder Judicial a favor del bloque en el gobierno. Su primer intento de cooptar el Poder Judicial fue la fallida intentona de ampliar el mandato de Arturo Zaldívar, anterior presidente de la Suprema Corte de Justicia y actual miembro del gabinete de Sheinbaum.

3. El gobierno de AMLO y también la Presidenta electa Sheinbaum, buscan con esta reforma asegurar el control del Poder Judicial, para evitar cualquier traba a sus megaproyectos

capitalistas y futuras reformas. Estas fueron bloqueadas en algunos momentos, mediante amparos y acciones de inconstitucionalidad, a veces debido a las pugnas interburguesas, y otras, simplemente por la ineficiencia legal que ha caracterizado a la gestión MORENISTA, cuyas propuestas o acciones rompían el propio marco de la constitución burguesa. Cabe mencionar la falsedad del argumento de que el Poder Judicial fue traba para iniciativas a favor del pueblo, pues ninguna fue presentada por Obrador o su gobierno. No buscó restablecer a los despedidos de Luz y Fuerza del Centro en su trabajo, no impulsó una sola reforma.

4. La elección de magistrados y jueces por voto popular no asegura una mayor democratización del Poder Judicial, ni mayor acceso a la justicia. Por ejemplo, para la SCJN la elección se reduce a validar una de las opciones propuestas por los poderes federales, que en la actualidad estarán controlados por MORENA y sus aliados. Además, aunque en papel la reforma impide el financiamiento público o privado de las campañas de los magistrados y jueces, la realidad política mexicana muestra que sólo será papel mojado. Como ocurrió en la pasada elección presidencial, donde millones de pesos no fiscalizados se usaron para posicionar a los candidatos con espectaculares, desplegados, etc. Para nadie es un secreto que el dinero de los empresarios, incluido los del giro de las drogas, fluyen a caudales en cada elección mexicana para inclinar la balanza.

5. Aunado a esto, la Reforma

Judicial incluye serios elementos reaccionarios. En primer lugar, implementa la medida de los "jueces sin rostro" para casos de "delincuencia organizada", en la que el Estado mexicano siempre ha sabido incluir la protesta popular, como se ha hecho contra el magisterio, contra el zapatismo o contra el movimiento campesino. Esta medida es uno de los sueños no cumplidos del Calderonismo, y que han implementado en otros países gobiernos abiertamente reaccionarios como la dictadura de Fujimori en Perú. Además, se mutila el derecho de amparo impidiendo la generalización de sus resoluciones, convirtiéndolo de facto en un derecho exclusivo para quien pueda pagar un abogado por largo tiempo. La Reforma también atenta contra algunos derechos laborales de los trabajadores del poder judicial, incluyendo la estabilidad laboral.

6. El proceso de aprobación de la Reforma ha mostrado el nivel de descomposición y podredumbre que caracteriza a la socialdemocracia mexicana y al conjunto de la política de la clase dominante. Los mismos legisladores que desearon la reforma por la reducción de la jornada laboral, aduciendo la necesidad de más estudio y debate público, han pasado la aplanadora en ambas cámaras, y en varios congresos locales, para aprobar la reforma en tiempo récord. Para ello han recurrido a la compra y chantaje de otros legisladores, en vivo y en cadena nacional, con un cinismo tal que harían sonrojar al siniestro Gutiérrez Barrios. Sin un mínimo de vergüenza, MORENA convirtió a sus antiguos "adversarios" como a Murat, Eruviel Ávila y la familia Yunes, en sus nuevos héroes.

Quedará grabada en la memoria de nuestra clase, la ovación de los senadores de MORENA al pederasta y corrupto Miguel Ángel Yunes Linares, una escena aún más vomitiva que la "Roque-señal" priista. Reiteramos lo que es obvio, el corruptor, el responsable directo del lodazal en el desaseado proceso legislativo es el propio Presidente López Obrador, y no puede eludir la responsabilidad o adjudicarla a subordinados en MORENA, partido que no mueve un dedo sin su aprobación.

7. Frente a esta reforma consumada estrictamente para fortalecer a la burguesía, hacemos un llamado a nuestra clase, los trabajadores, para evitar la falsa disyuntiva entre apoyar u oponerse a la Reforma Judicial, entre creer que significa el "fin de la república" o la "democratización" del Poder Judicial. Frente a la Reforma Judicial morenista, que busca cooptar un nuevo poder bajo control de la Presidencia, nuestra clase debe redoblar su lucha por una verdadera justicia, la justicia por los cientos de miles de desaparecidos en México, incluyendo a los 43 normalistas rurales de Ayotzinapa, la justicia para los presos políticos y los detenidos injustamente, la justicia para los millones de trabajadores que sufren la violencia constante del capital. Luchemos por una verdadera justicia, que sólo puede venir de un nuevo Poder, el Poder Obrero y Popular.

¡Proletarios de todos los países, uníos!

El Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de México

EL DISCURSO DEL 6TO. INFORME, UNA NARRATIVA FRAUDULENTE EN FAVOR DE LA EXPLOTACIÓN CAPITALISTA

ALFREDO VALLES, MIEMBRO SUPLENTE DEL BPO DEL CC DEL PCM

A escasos días de que concluya formalmente su gobierno, Andrés Manuel López Obrador presentó el discurso de su Sexto Informe de gobierno. Ahí machacó de nuevo las ideas que embellecen la marcha de la explotación en el país, y la historia nacional de tal explotación.

Para Obrador, los últimos 505 años en la historia del hoy México son una historia espléndida llena de virtudes, enseñanzas imperecederas y progreso compartido. Su propósito es ingrato: ennoblecer al capitalismo que chorrea sangre y lodo por todos sus poros.

En ese relato, que sirve a una narrativa favorable a la élite gobernante, Hidalgo, Morelos y Guerrero son reducidos a meras frases o slogans publicitarios que contribuyen a la idea hegemónica de que realmente hay una transformación positiva en el país.

Además, Zapata y Flores Magón también son transformados en figuras funcionales y armónicas al desarrollo del capitalismo en México. Negando que el zapatismo y el anarco comunismo implican probables posiciones en tránsito hacia el socialismo-comunismo.

La estafa que significa el gobierno obradorista no se limita a embellecer la naturaleza de los empresarios o la esencia de las Fuerzas Armadas. Obrador desaparece, con la fuerza de un intelectual al servicio del poder, 505 años de expolio, explotación y sufrimiento.

Con la soberbia de los dichos de arriba omite el fortalecimiento de la explotación asalariada; el despojo a pueblos indios y al campesinado; la acumulación y

concentración de tierra, suelo y capital; la represión, la desaparición, el asesinato; las privaciones populares.

En este discurso, la explotación velada por la demagogia profesional y multifacética, gestionada políticamente por el nuevo partido de Estado, Morena, es continuidad de un pasado falso y convenientemente fantasioso donde destacan los "esfuerzos por la justicia".

Obrador ha sido una estafa como presidente y dirigente de una "transformación de la vida pública del país". Y desde ya queda de manifiesto que como escritor e historiador también seguirá engañando masivamente en beneficio de la burguesía y sus aliados.

De todos los logros que Obrador presume en su discurso, los fundamentales son éstos: 272 mil millones de pesos en ganancias para los banqueros durante 2023, ¡73% más que en 2018!; una precarización y pobreza laboral aún más benéficas para los empresarios, en demérito de al menos el 54% de los trabajadores; el ascenso del país en el sistema capitalista mundial, al ubicarse a las puertas de las diez principales economías del planeta; entre otros. He aquí ejemplos del éxito de la 4T: más explotación, y más altamente redituable.

Ya no hablemos de aquellos "otros datos". Ni de aquellos que disimulan u ocultan la verdadera y dolorosa realidad del pueblo trabajador. Ni de aquellos otros, incómodos: con Obrador, un extraordinario aumento en las fortunas de los principales capitalistas mexicanos.

Durante la 4T, la infraestructura de interés obrero y popular ha envejecido o quedado obsoleta. El presupuesto es nulo o escaso

para obras poco vistosas, pero necesarias: redes de agua potable y drenaje; hospitales para plena atención primaria y secundaria; redes de bibliotecas municipales actualizadas y funcionales; transporte masivo barato, confortable y con menores tiempos en traslados; etc. Con Obrador, los capitalistas han podido esconderse detrás de sus sermones matutinos, gracias a la cultura nacional de la devoción, para sacrificar a la clase obrera y los sectores populares sin mayores consecuencias de por medio.

¡Nada de esto hubiera sido posible, ninguna estabilidad social y política para el espolio y la explotación capitalista hubiera tenido cabida, de haber proseguido la gestión gubernamental del PRI y el PAN! Con Morena y aliados, la burguesía triunfa y está blindada.

Así, el presupuesto público es un banquete a manos llenas para los capitalistas y los monopolios. La recaudación de ingresos, a costa del pueblo trabajador, asciende a los miles de miles de millones de pesos. Caridad para los de abajo; cortesía y lujo para los de arriba.

Así la increíble producción de riqueza por la clase obrera y los trabajadores, que paradójicamente los estanca en la raya o en los márgenes de la extrema pobreza, cobra vida en forma de incontables obras de infraestructura en interés de toda la clase burguesa. Es decir, caminos, carreteras, autopistas, circuitos, vías, redes ferroviarias, trenes de carga y pasajeros, aeropuertos, aerolíneas, carreteras marinas, corredores, parques industriales, presas, mecanismos y plantas de acopio y tratamiento de agua, parques de generación eléctrica de vieja o nueva generación, interconexión de todo el

país y de éste con Centroamérica y Norteamérica, red inalámbrica de internet, así como la remodelación y ampliación de puertos marítimos para las labores comerciales, de importación y exportación de bienes. 1,200 obras de infraestructura, según los registros gubernamentales. Y esto no es todo.

AMLO, en su discurso a propósito de la conclusión de su sexenio, no sólo requiere mentir con descaro sobre la historia nacional, sobre falsos frutos en provecho de los trabajadores durante los últimos siglos. Requiere, además, mentir sobre el presente.

El discurso de Obrador abordó el tema de la crisis de salud por consumo de Fentanilo en Estados Unidos. Su enfoque ha sido culpar a las centenas de miles de personas que padecen esta enfermedad. Un problema que crece en la frontera, y a lo largo de México.

La política de "abrazos no balazos" del actual gobierno ha sido una política de derechos por igual para toda la clase capitalista. Los capitalistas de "cuerno de chivo" tienen las máximas garantías para producir, vender y exportar veneno lucrativo; y para desahogar sus querellas bajo sus muy peculiares métodos. El trabajo infantil no sólo no ha sido ilegalizado, sino ampliado y regulado; y la desaparición forzada es una amenaza cotidiana y generalizada para toda la clase obrera. En lugar de inclinarse por completo hacia un monopolio de las drogas, la más flexible y diversificada representación de cárteles y grupos de capitalistas ilegales por medio del actual partido en el gobierno. Así como el mayor margen para ser representados públicamente por el resto de partidos burgueses. Obrador, que se burla del pueblo trabajador, apenas disimula sus

VIENE DE CONTRAPORTADA

dotes para gestionar políticamente las actividades criminales y su vínculo con los capitanes y generales de las mismas. Es por ello que su discurso hace demagogia acerca de "atender las causas de la drogadicción" y, al tiempo, tanto énfasis en la inutilidad de perseguir y capturar a los mandamases del crimen organizado.

La política de desplazamiento social y expolio de recursos naturales por parte de los monopolios, al cobijo de su sociedad con el paramilitarismo del narcotráfico, continúa con Obrador. Ahora se amplía a la codicia y ocupación de ejidos y terrenos comunales. El actual gobierno reserva ilegal o legalmente

importantes recursos para todos los capitalistas, así como para los monopolios: agua, electricidad, hidrógeno, litio, gas, petróleo, etc.

Obrador, ya cerca de vivir una nueva luna de miel en su rancho de Tabasco, persevera en la narrativa contemporánea del poder burgués: hay una transformación, que apenas comienza. Para los comunistas, esa "transformación" es la cruel continuidad capitalista.

La democracia al estilo obradorista confirma la tesis de Lenin: a más democracia bajo el capitalismo, más dictadura de los capitalistas.

"Prohibido prohibir" es su lema. Los capitalistas perseveran en sus objetivos apoyados en centenas de miles de pesos, la fuerza del Estado y el engatusamiento del presidente; la clase obrera y los sectores populares rechazan tales objetivos y procuran sus fines, pero bajo el ataque organizado de toda la burguesía.

Y aunque en el discurso del Sexto Informe, como en otros, se insista en que la 4T está a la altura de los logros del pueblo trabajador tras su lucha en el marco de la Revolución Mexicana, en realidad los últimos años en México son un desarrollo político retrogrado hacia mayores beneficios para los

capitalistas; mayores privaciones y sacrificios para los trabajadores; y una cada vez mayor concentración de poder para el presidencialismo vigorizado, tanto en el Legislativo como en el Poder Judicial. En todo caso, el slogan de la "revolución de conciencias" es parte de la fachada de un gobierno contrarrevolucionario.

El discurso del Sexto Informe es la apertura al próximo gobierno socialdemócrata de Claudia Sheinbaum. La alternativa de las y los trabajadores es cambiar la vida por sí mismos, con la mira en el derrocamiento del poder de los capitalistas y el socialismo.



CONTRA EL REFORMISMO Y EL OPORTUNISMO

FEDERICO PIÑA ARCE

Los trabajadores, la gran mayoría de las y los mexicanos, carecemos de representación en el Estado burgués. La ausencia de esta representación nos coloca inermes ante los embates de la derecha y la socialdemocracia.

Desde hace seis años, nos han engañado con la idea de que el gobierno trabaja en beneficio "del pueblo", nombre genérico que esconde la representación de clase del gobierno, es decir un gobierno a favor de la burguesía.

La socialdemocracia en el poder coloca el parlamentarismo, es decir la participación en los congresos, como la principal actividad de "las masas". No permite la movilización, la organización independiente de los trabajadores. Sólo permite que estos voten, pero niega la movilización y cuando esta se produce trata de canalizarla en beneficio del gobierno y del Estado, que son claramente burgueses.

El oportunismo del gobierno socialdemócrata actual llama a los trabajadores a la unidad nacional, campo fértil de la burguesía, pero lo hace sólo para garantizar la acumulación privada de los medios sociales de producción.

La socialdemocracia alienta la "conciliación" de clases, pide moderación a los explotadores, trabaja para ocultar, tergiversar y engañar e impide el acceso a la conciencia revolucionaria de una clase avasallada, sumisa, alienada, trabaja para impedir la constitución del proletariado como sujeto revolucionario.

El oportunismo de la supuesta izquierda que gobierna el país, intenta que la clase obrera y los trabajadores se conviertan en sumisos seguidores de la palabra del guía, casi "mesías", porque la conversión de las luchas sociales en rebeldía proletaria atentaría contra el poder de los monopolios y el sistema de explotación capitalista.

La supuesta solidaridad de clases, engendrada por la socialdemocracia y la supuesta sensatez del Estado al servicio del pueblo sólo son una máscara que esconde el verdadero carácter de clase del gobierno actual, un gobierno que trabaja para garantizar que el sistema de explotación se mantenga intacto.

La socialdemocracia trata de ocultar a los trabajadores que el sistema que defiende se impone a los individuos no sólo por la represión directa, sino también por la manipulación eficaz de las necesidades. El sistema capitalista es eficaz, es capaz de aumentar y generalizar "el confort", de hacer de lo superfluo una necesidad.

Porque al inundar a la sociedad de bienes y servicios, produce necesidades conforme a la lógica de desarrollo del capital, ya que al satisfacer estas supuestas necesidades bloquea el potencial organizativo y revolucionario de los trabajadores, y así asegura su reproducción, algo que el gobierno burgués oculta, tras la fraseología de AMLO.

El sistema capitalista y los monopolios realizan la alienación absoluta, ya que producen personas conforme a sus objetivos, es decir los conduce, mediante el control ideológico de los medios de comunicación masiva a su servicio, a una forma desviada de felicidad satisfaciendo sus necesidades alienadas, necesidades superfluas pero que garantizan la reproducción del sistema.

El oportunismo socialdemócrata del actual gobierno y del que sigue, que es pieza de calca, trata a los trabajadores, a la mayoría de la población, al "pueblo" como le llaman, como simples piezas de trabajo sometidas a las exigencias de la producción capitalista, nos mete en los engranajes del mercado para ser triturados en pos de la ganancia y la acumulación.

El oportunismo socialdemócrata consiste en hacer pasar como algo esencial lo que es pasajero, accidental, momentáneo, niega la lucha de clases, y coloca a la corrupción como lo esencial, niega la explotación capitalista y llama a los empresarios a "moderar" sus ganancias.

Así la "transformación" se convierte en realidad en explotación, los comunistas, nuestras organizaciones y nuestro partido, el Partido Comunista, tenemos la obligación de luchar contra la falsa conciencia y los efectos negativos, degradantes del sistema capitalista sobre la conciencia proletaria. Los comunistas tenemos que luchar, denunciado y combatiendo a cada momento y en todos lados al oportunismo y el reformismo del gobierno burgués en turno.

EL PRESIDENTE MINTIÓ. EL ÚLTIMO INFORME DE GOBIERNO DE LÓPEZ OBRADOR

ALEJANDRO DEL TORAL

El primero de septiembre de 2024, a exactamente un mes del término de su mandato, Andrés Manuel López Obrador, presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, dio su último informe de gobierno en el Zócalo de la Ciudad de México por la tarde.

En su informe, Obrador presentó un balance muy positivo sobre la situación general del país, mencionando que las condiciones materiales de la clase obrera habían mejorado. Sin embargo, si contrastamos la realidad con lo que alardeó, nos daremos cuenta de que mintió, le mintió a la clase trabajadora.

Prueba de ello es que, según el presidente, "se frenó la política antipopular de los gobiernos neoliberales", dando a entender que sus políticas públicas han beneficiado a la mayoría, como dice el emblema de su gobierno: "Por el bien de todos, primero los pobres". No obstante, esto es una mentira.

Las políticas antipopulares que el presidente adjudicó exclusivamente al periodo neoliberal siguen siendo vigentes: la economía ha crecido, pero a cambio de la precarización de vida de la clase obrera en el sector salud y en su desarrollo integral. La represión en contra de distintos actores políticos y sindicales ha seguido, pues el supuesto extinto cuerpo de granaderos, en conjunto con grupos de choque, ha reprimido a los trabajadores, activistas y militantes del PCM en diversas ocasiones. En campaña, AMLO dio un discurso antimilitarista, pero cuando llegó al poder, no hizo más que incrementar el presupuesto del ejército y a tratar de lavarle la cara, a pesar de haber asegurado que se castigaría a los corruptos y a quienes se vieron involucrados en crímenes de Estado, como la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

¿Y qué hay de los cambios que prometió? Si pensamos en el proceso de "democratización" afín a la reforma judicial, nos daremos cuenta de que no será más que una estrategia para legitimar el poder de la socialdemocracia morenista y el Estado burgués, pues como decía Lenin: "Es lógico que un liberal hablé de democracia en términos generales. Un marxista no se olvidará nunca preguntar: ¿para qué clase?". En cuanto al sistema de salud, este no es el mejor del mundo, como jactó el presidente, ya que gran parte del sector salud en México es de carácter privado, y el sector de salud pública es tan deficiente como su homólogo norteamericano. Otro ejemplo es que el crecimiento del salario mínimo que prometió no ha mejorado el poder adquisitivo de la clase obrera, y ni que decir de la reforma de 40 horas que fue completamente ignorada.

Aunado a lo que se contrastó de su discurso con la realidad, existen otras fuentes oficiales que pueden ser denunciadas por compartir la misma demagogia. Tomemos como ejemplo el Plan Nacional de Desarrollo (PND) del 2019, en este se establecía distintas cuestiones que debían ser atendidas a lo largo del sexenio, por lo que veremos algunas de ellas con especial interés para descubrir qué tan diferente es el rumbo que ha tomado el país en comparación con lo prometido.

En el ámbito económico, el PND asegura lo siguiente: "El crecimiento económico excluyente, concentrador de la riqueza en unas cuantas manos, opresor de sectores poblacionales y minorías, depredador del entorno, no es progreso sino retroceso". Esta afirmación es contradictoria con lo que se menciona más adelante, pues se considera que la economía debe ser privada. Por ejemplo, se menciona que es la intención del gobierno realizar megaproyectos, atraer inversores privados y tener como prioridad el TMEC en política exterior. Estas medidas económicas claramente son excluyentes.

Relacionado con lo económico, socialmente se asegura que los programas de bienestar, los planes de desarrollo del sector salud y el Banco del

Bienestar apoyarán a las zonas más marginales del país. Sin embargo, aunque los programas sociales han sido el sello de MORENA, esta maniobra política no ha impedido que la corrupción disminuya, ni que se prevenga el delito o se creen empleos dignos que combatan la migración, a pesar de que se había asegurado que estas acciones mejorarían la calidad de vida de los mexicanos y disminuirían la migración.

En el aspecto político, hay una cita del PND que pretende reflejar el pensamiento administrativo y político del gobierno morenista: "Las instituciones gubernamentales fueron puestas al servicio de los intereses corporativos y usadas para la creación, consolidación y expansión de fortunas, en tanto que diversos consorcios han disfrutado en los hechos de una perversa proyección política, legislativa, judicial y administrativa. El gobierno federal actual se ha planteado el objetivo de separar esos dos ámbitos y restaurar el principio constitucional de que "todo poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de éste".

Obviando la crítica que se hace a la acumulación de riquezas cuando previamente se defendió un modelo de economía privada, podemos encontrar otras incongruencias. Por ejemplo, se menciona que el gobierno mande obedeciendo la voluntad del pueblo y que se luche contra la corrupción por ser la forma más extrema de privatización. Empero, en la práctica, el gobierno ha defendido la privatización y a elementos corruptos del Estado, como es el caso del ejército o de antiguos rostros de sexenios pasados, como Bartlett.

Toda esta información expone la diferencia entre la retórica obradorista y la realidad. La precarización de la clase proletaria y la marginación del país son situaciones veraces y actuales, y es deber de los elementos más conscientes de la clase trabajadora denunciar esta marginación e incentivar la organización de una política en favor de nuestra clase. Solo de esta forma se acabará con el poder de la burguesía, porque una "revolución de las conciencias" no es más que una farsa. Solo una revolución proletaria quitará a la oligarquía del poder.



Análisis de la política nacional e internacional, mesas de discusión, entrevistas, notas informativas, y más...

TODOS LOS JUEVES 20 HRS (CDMX)

TRANSMISIÓN EN VIVO EN EL CANAL DE YOUTUBE DEL PARTIDO COMUNISTA

¡PRESENTACIÓN CON VIDA DE SERVANDO SALAZAR CANO! DECLARACIÓN DEL COMITÉ REGIONAL DEL PCM EN BAJA CALIFORNIA

La desaparición forzada de Servando Salazar Cano, en medio de plena jornada de trabajo en la empresa Prime Wheel durante el viernes 23 de agosto, no puede desligarse de la explotación asalariada habitual a la industria maquiladora de exportación en Tijuana y Baja California. En general, largas jornadas; violación constante de derechos laborales, al amparo del más cruel y diestro sindicalismo de protección; así como bajos sueldos: en el estado, más de la mitad de los trabajadores industriales apenas ganan entre uno y dos salarios mínimos.

Los parques industriales son verdaderos cuarteles o cárceles, en donde cada grupo de jefes capitalistas tiene un estricto control sobre lo que ahí sucede o debe suceder y, sobre todo, dispone plenamente del tiempo, el cuerpo y la vida de la clase obrera a su servicio. Bajo absoluta impunidad, son comunes los crímenes industriales, calificados en beneficio de la burguesía como "accidentes": desde amputaciones hasta muertes. Puede tratarse de un obrero cuya cabeza fue prensada por una máquina troqueladora de cartón; o de uno atropellado por un tráiler en el área de contenedores de una multinacional de productos electrodomésticos.

Los capitalistas, a través de instituciones de su Estado como la Fiscalía General del Estado de Baja California (FGE), ha logrado imponer un relato a su favor. Mismo que no pretende descubrir lo que sucedió y dar con el paradero actual de Servando, sino alejar lo más posible de la realidad y la verdad a su familia, a la clase trabajadora. Esta narrativa parece apoyarse en ciertos "hechos": las cámaras no registran salida alguna por parte de Servando, ni mayor movimiento posterior a la reunión matutina en la que participó; el hallazgo de restos de sangre en uno de los baños; y supuestos delitos por parte de trabajadores; etc.

Para imponer esta narrativa fraudulenta, los capitalistas no sólo se han apoyado en las principales figuras de autoridad de la FGE y de la STPS BC. Es, además, notorio el empleo de una sincronizada gestión de conflicto o controversia social que ha caracterizado a la 4T, a través de la participación y mediación de youtubers o influencers. Incluso de talla nacional e internacional. Éstos han sumado, sutil y eficazmente, otros "hechos": por un lado, que se trata de una "misteriosa y extraña desaparición, sin dejar rastro"; que la respuesta "la tienen los mismos trabajadores"; que la FGE se ha esmerado en su responsabilidad, y ésta es digna de credibilidad; o un asunto a todas luces falso: que el área de hornos, en la planta 1 de Prime Wheel, había sido asegurada desde principios de septiembre; y que, "evitando destrozar aún más a la familia", sólo existen dos hipótesis: a).- que Servando fue

desaparecido por otros trabajadores o b).- que algo grave sucedió en la fundición de metales, con ácidos muy fuertes y potentes, intrigando así hábilmente acerca de que "ahí" están los restos de Servando.

A través de estos youtubers o influencers se ha sembrado y afirmado con destreza, sin mayores suspicacias de por medio, la esencia de esta narrativa tramposa: a).- que cerca de los hornos, o tanques de sosa caustica, no hay huella ni evidencia alguna de sangre y que b).- quienes hicieron daño y asesinaron a Servando debieron de ser sus propios compañeros de trabajo... Tan cínicos e intocables son aquellos personajes, confiados en la credulidad y cierto ánimo de su público, que siendo servidores asalariados de lujo de los capitalistas algunos hasta se atreven a sentenciar: "en mi canal de YouTube está toda la información".

Esta narrativa está siendo complementada por un manejo peculiar de las redes sociales próximas a los trabajadores industriales fronterizos y la familia. Ahí se sostiene que la moraleja ante el crimen de la desaparición de Servando en Prime Wheel es la necesidad del cuidado personal; que éste es decisivo y puede evitar este tipo de situaciones. Y que en todo caso es normal, y fuera de duda, ser víctima de amigos, familiares y compañeros de trabajo. Todo es reducido a agrias traiciones, monstruosidades personales o "accidentes".

La narrativa fraudulenta que analizamos quiere al menos imponer tres "verdades", todas convenientes a los capitalistas de la Industria Maquiladora de Exportación (IME) involucrados en el crimen de Servando, así como a la clase capitalista en general: a) la criminalización de las y los obreros industriales, "seguros responsables" de este crimen"; b).- que la desaparición de Servando no es un crimen industrial —o "accidente de trabajo", en el eufemista y a modo lenguaje gubernamental—, sino el resultado de un delito doloso particular e intencional y que; c).- de manera implícita, sin afirmarlo directamente, en esto los capitalistas de Prime Wheel no tienen responsabilidad alguna en lo absoluto.

No hay que ser genios para ver las irregularidades y omisiones cometidas por la FGE en provecho de los capitalistas de la IME y de Prime Wheel, para lavarlos lo mejor posible de toda culpa. No obstante, esta terrible mancha, como en los otros crímenes industriales cometidos —algunos presentados como "delito de homicidio culposo"— no podrá ser borrada. Y no corresponde a la clase trabajadora resignarse más, ni creer en coartadas criminales. Hoy, como ayer, toca exigir la presentación con vida de Servando Salazar Cano!

EL SINDICALISMO BAJO EL GOBIERNO DE LÓPEZ OBRADOR. UN BALANCE DESFAVORABLE PARA LOS TRABAJADORES

Casi para concluir el sexenio del presidente López Obrador, *El Machete* realizó una entrevista al compañero Aldo Santana, sindicalista y miembro del Comité Ejecutivo Nacional de la Coordinadora Sindical Unitaria de México (CSUM), con el fin de conocer su opinión sobre la gestión de este gobierno en torno al mundo obrero y sindical.

El Machete: Con el fin del sexenio de López Obrador, se puede hacer un balance de su gestión en torno al mundo obrero y sindical. Sobre todo tomando en cuenta la reforma a la Ley Federal del Trabajo del 2019. ¿Para la CSUM, cómo sería este balance?

Aldo Santana: Partiendo de la realidad y los hechos consumados en el sindicalismo de México, después de las reformas burguesas en la ley laboral, el balance del gobierno de AMLO definitivamente es negativo, no se ha dado cambio alguno que sea significativo para los trabajadores, el sindicalismo corporativo y apegado a la estructura patronal y de gobierno se mantiene fuerte y sólo ha cambiado de color, no así su comportamiento corrupto y vendido. Una reforma laboral que de verdad sea benéfica a los trabajadores debe de ser construida por los mismos trabajadores, mediante la organización y la conciencia de clase y no mediante el dictado de diputados que han comprado su puesto con el cocho y los acuerdos políticos a espaldas de los obreros y sus sindicatos reales.

El Machete: El tema de la democracia sindical fue uno de los más propagandizados por el gobierno federal saliente, pero ¿realmente la democracia sindical favoreció a los trabajadores?

Aldo Santana: Toda democracia construida desde la perspectiva burguesa y no de la clase trabajadora es una democracia falsa, que es sustentada en la compra y venta de votos, de las negociaciones bajo la mesa y en beneficio de la patronal, no de los trabajadores. Es así que la dichosa bandera obradorista de libertad sindical sólo ha significado una renovación en el corporativismo sindical, en el reacomodo de las cúpulas de pseudolíderes sindicales que se han vendido al mejor postor; la libertad sindical del gobierno sólo significó un tanque de oxígeno para el sindicalismo charro y para desarticular los brotes reales de lucha entre los trabajadores del país.

El Machete: El T-MEC contiene un capítulo laboral que, según el gobierno actual, es benéfico para los trabajadores. ¿Cuál es la opinión de la CSUM al respecto?

Aldo Santana: Toda negociación que se de en las oficinas de gobiernos burgueses y que deje fuera a los trabajadores de sus respectivos países, definitivamente está muy lejos de ser benéfica para los obreros. Es claro que estos acuerdos en el marco del T-MEC sólo buscan generar las condiciones más favorables para las transnacionales y las ganancias del capital, no están pensadas en los trabajadores ni en sus necesidades y mucho menos en la clase que se organiza en sindicatos verdaderos para defender sus derechos.

El Machete: A pesar de la reforma a la LFT y de las supuestas ventajas que traería la democracia sindical ¿por qué no vimos transformaciones reales en sindicatos importantes como el de PEMEX, el SUTERM, en el de los trabajadores del magisterio, por poner unos ejemplos?

Aldo Santana: Bueno los cambios no los vimos en la reforma porque, nosotros planteamos una búsqueda real del sindicalismo de clase, representante de los trabajadores pero esta reforma está pensada no para eso, sino para ajustar la relación de los líderes sindicales, del corporativismo, con las necesidades del comercio internacional del T-MEC, por lo tanto no podemos esperar que haya una respuesta para los obreros sino todo lo contrario, este esquema, estas reformas de la Ley Federal de Trabajo están pensadas sólo con la finalidad de mejorar la forma de controlar, corporativizar y manejar al sindicalismo charro de nuestro país y por supuesto para estar al servicio de las necesidades del capital internacional. De ahí que si es necesario ajustar contratos colectivos, si es necesario cambiar las relaciones laborales, si es necesario modificar los tiempos del trabajador, sus horarios, así se va hacer, en fin todo esto está pensado más en el capital que en las necesidades y los derechos conquistados por un verdadero sindicalismo que representante a los trabajadores, entonces no, no podríamos esperar otra respuesta, al contrario esta reforma es correcta para ellos, para los patronos, la burguesía. Ellos lo están haciendo bien, porque esas son sus necesidades; nos corresponde a nosotros denunciarlos, desenmascararlos y organizar a los trabajadores para defender y ganar nuevas conquistas laborales, ahora en un marco internacional. De hecho si nos apuramos, creo que esta es una buena oportunidad para empezar a consolidar la conciencia internacionalista de los trabajadores. En este marco, si

ellos están internacionalizando la explotación, como ya lo han venido haciendo, pues ahora nos corresponde a nosotros, a la CSUM, buscar las nuevas formas de internacionalizar nuestra lucha y defender nuestro trabajo, nuestros derechos tanto aquí en México, como en los otros dos países. Creo que es un buen reto que tenemos que plantearnos y construir.

El Machete: A pesar de los ejemplos de la pregunta anterior, ¿por qué es importante que los trabajadores se organicen en sindicatos?

Aldo Santana: Precisamente por esta situación contraria y desventajosa para nosotros los trabajadores, es indispensable luchar porque dentro la conciencia del cada obrero nazca, crezca y se desarrolle la idea de que debe de crear su sindicato, su herramienta de lucha, su sindicato de clase que dé la verdadera lucha laboral. En este contexto hoy es más que nunca indispensable rescatar el concepto, la idea, la estructura de un verdadero sindicalismo clasista, ese es el otro reto que tenemos en la CSUM, además de conformar nuevas técnicas y nuevas estructuras de lucha internacional pues ahora no sólo nos corresponde mantener nuestros sindicatos, mismos que ya existen, sino conocer cómo están otros sindicatos en Canadá en Estados Unidos, conocer cómo se han defendido, ver hasta dónde el corporativismo los tiene controlados y en base a eso pues crear también nuestras propias estructuras y cambiar si es necesario, la forma en que organizamos los sindicatos aquí. Por eso es importante mantener el concepto del sindicalismo de clase en México y en América Latina en general, porque es una de las formas en que nos vamos a poder defender de estas reformas burguesas y del T-MEC.

El Machete: Finalmente, ¿qué tipo de sindicatos necesitan los trabajadores para que puedan verdaderamente defender sus derechos laborales?

Aldo Santana: La respuesta a esta última pregunta es muy simple: necesitamos un sindicalismo consciente, verdadero, cercano a los trabajadores y construido por los propios trabajadores; un sindicalismo que se identifique con la conciencia de clase, un sindicalismo que, no sólo esté pensando en defender cuestiones economicistas, sino que también esté planteándose la lucha mucho más allá, que sea de carácter político, formativo, ideológico y que le haga frente a esta realidad de la sobreexplotación internacional que se han incluido en el T-MEC.

UN SEXENIO MÁS DE LUCHA PARA EL MAGISTERIO

DIANA VILLAR

La lucha del magisterio tuvo un periodo de auge en contra del gobierno del expresidente Peña Nieto contra la "Reforma Educativa". No obstante, la lucha del magisterio ha continuado bajo el gobierno de López Obrador pese a que, a decir del mismo presidente, ya no estamos en el Neoliberalismo. Si en verdad hubo un cambio, si ya no estamos en el neoliberalismo y los corruptos y oligarcas ya no tienen el poder... ¿por qué este sexenio que está por culminar, el sexenio de la "esperanza" se ha visto "manchado" por una serie de luchas magisteriales?

La realidad cuenta la verdadera cara de la historia y para eso es importante hacer un breve repaso de las diversas luchas de los normalistas y del magisterio.

En agosto y septiembre de 2019, en Veracruz, más de 90 mil maestros tomaron las calles, en Baja California y Chiapas, el magisterio iniciaba sus paros laborales por falta de pagos y contrataciones; mientras que en Guerrero los maestros enfrentaban la brutal represión del gobierno estatal por exigir lo mismo, en ese año también se sumaron a las movilizaciones las normalistas de la Normal Jacinto Canek de Chiapas, que por cierto recibieron la dura represión de Guardia Nacional.

A principios de 2020, que dio inicio la pandemia por COVID 19, las carencias de millones de docentes

se hicieron notar y con ello, largas y duras jornadas laborales no remuneradas, por ejemplo en Nuevo León se fueron a "paro laboral virtual", por reclamo de pagos atrasados de agosto a diciembre, lo mismo ocurrió en Guanajuato, en ese mismo tiempo los docentes de Chihuahua tomaron casetas fronterizas por adeudos salariales y a finales del año los docentes de Morelos expresaron su descontento frente a Palacio Nacional, por la falta de pagos.

Durante 2021 los docentes del subsistema de educación indígena de Chiapas, se fueron a paro de labores y se movilizaron por motivo de salarios y la aplicación de la austeridad a las escuelas, también emprendieron una lucha fuerte los docentes de Zacatecas en defensa del seguro social y contra el desfalco del ISSSTEZAC. No menos importante fueron las movilizaciones de la Normal Rural de Mactumaczá y no olvidar a las compañeras normalistas de Teteles que fueron duramente reprimidas y agredidas sexualmente, aunado a la muerte de una de ellas, muerte que sigue sin justicia.

Luego en 2022 las protestas no se hicieron esperar por parte de los docentes de Hidalgo y Michoacán, quienes por cierto se enfrentaron fuertemente con policías al irrumpir en "Casa Michoacán" por no recibir el pago de sus sueldos y la falta de plazas para nuevos maestros. A mediados de ese mismo

año se movilizaron los docentes de Coahuila y Durango por falta de pagos de sueldos y prestaciones, pero además denunciaron las sucias maniobras de sus líderes sindicales, con el gobierno, para recibir miserias de sueldos y prestaciones.

Tampoco se puede olvidar la lucha de docentes de Nayarit a inicios del 2023 debido a que el gobierno estatal intentó "meter mano" sobre sus pensiones tratando de imponer una nueva ley. Y no menos importante el caso de los maestros de Tlaxcala quienes se movilizaron contra el acoso y el despido injustificado por parte de sus dirigentes sindicales de la SNTE.

Por otro lado, el estado de México tampoco se queda atrás, aun cuando está gobernando Morena con Delfina Gómez, nada se ha resuelto para bien con el magisterio, pues quienes reciben toda la consideración y visto bueno de la gobernadora Delfina, es el corrupto SNTE.

Y así podemos seguir mencionando diferentes brotes de luchas y movilizaciones de normalistas y docentes de todos los rincones del país, no olvidemos el plantón iniciado en el Zócalo, justo el 15 de mayo día del maestro, por los maestros de la CNTE, quienes resistieron aun a pesar del cierre de campaña de Claudia Sheinbaum que se impuso sobre ellos.

Es decir, todas las movilizaciones y protestas que

se han venido atravesando durante estos 6 años del gobierno de AMLO, han evidenciado varias cuestiones:

1. La reforma educativa sigue en pie violentando derechos laborales, no se eliminó.
2. No hay estabilidad laboral para los maestros ya que la misma reforma señala que para obtener una plaza hay que concursar por USICAMM.
3. La USICAMM más que funcionar como institución para dar capacitación de calidad a los docentes de todos los niveles y así obtener mejores puestos laborales es un espacio donde la venta de las pocas plazas que existen y la corrupción están a la orden del día.
4. Sigue existiendo una brecha salarial entre maestros de educación básica, media superior y superior, es falso el discurso de López obrador al mencionar en su último informe que "el salario aumento en un 48% y ningún trabajador de la educación gana menos de 17mil pesos mensuales" ya que para poder tener un salario mensual de \$17mil, un docente debe tener mínimo 2 trabajos en diferentes instituciones o trabajar tiempo completo (45hrs) en una institución, ya que tener una plaza no es sinónimo de mejor sueldo. Respecto al porcentaje de aumento sobre el salario, en la realidad por mucho se ha incrementado el 6%, con 2% sobre las prestaciones. Además de que el aumento salarial

se ve opacado por la inflación, en términos de pensiones es muy poco sobre todo si el aumento a los precios de la canasta básica está por los cielos.

5. Los diferentes gobiernos de cualquier partido insisten en "meter mano" y robar el dinero de las pensiones, otro ejemplo muy claro es el caso del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y municipios (ISSEMYM) que se ha declarado en quiebra y da un plazo de 3 años para pagar a los recién jubilados y pensionados.

6. La Nueva Escuela Mexicana, es un modelo educativo que no da las bases pedagógicas

mínimas necesarias a los estudiantes, no existe la calidad educativa que tanto se pregonaba para defender la reforma, y en palabras de varios docentes de todos los niveles, estamos "formando mano de obra barata".

7. Existen un sinnúmero de diversidad de sindicatos a nivel medio superior y superior, que en lugar de velar por la unidad y luchar por derechos laborales de sus docentes, sólo buscan el apapacho y el colaboracionismo con los gobiernos estatales y por último siempre los más olvidados y rezagados en todo esto son los miles de maestros que

trabajan en instituciones privadas quienes no tienen sindicato y no reciben aumento de sueldo ni prestaciones.

Se comprueba sobre la realidad que la educación en México no es de calidad y en nada ha mejorado, tampoco ha habido mejoras en las condiciones laborales para los Maestros y menos mejoras a la infraestructura de millones de escuelas, no podemos olvidar que López Obrador le debe al Magisterio, el lugar donde se encuentra ahora y AMLO les ha pagado con traición.

Ha terminado el gobierno de López Obrador e

inicia el de Claudia Sheinbaum con el nombramiento de Mario Delgado (quien fue defensor de la Reforma Educativa en el sexenio de Peña Nieto) como responsable de la Secretaría de Educación Pública. Esto ya nos deja ver que para el magisterio y la educación pública nada va a cambiar para bien, tener bien claro esto es el primer paso para que los maestros y normalistas empecemos a organizarnos contra lo que nos espera: otro sexenio de salarios de hambre. Frente al nuevo gobierno los trabajadores debemos fortalecer la lucha.

LOS TRABAJADORES DE LA SALUD SALEN A MARCHAR DE NUEVO

ALBERTO MENA, MIEMBRO DE RESISTENCIA IMSS B.C

Durante los pasados meses, cientos de trabajadores del sector salud nos hemos estado organizado para mejorar nuestras condiciones de trabajo y el sistema de salud de los mexicanos. Esta lucha se originó desde la administración de Vicente Fox, cuando se intentó privatizar la salud dejando el sistema público en el abandono y nos dimos a la tarea de su defensa; miles de trabajadores salimos y tomamos las calles exigiendo la derogación de la iniciativa y en defensa de la salud pública, logrando pararla hasta el sexenio de Peña Nieto. Quedan de esas iniciativas privatizadoras dos hospitales de modelos (APP'S) asociación público privado en Chiapas y otro en Nayarit, como ejemplo de la rapiña del capitalismo y su interés del dinero sobre la salud de millones. Su plan era hacer un catálogo de enfermedades que no cubrirían enfermedades, como el cáncer, ni las crónicas degenerativas, y obligar al pueblo a comprar un seguro privado para esa "contingencia" de salud.

En el sexenio de 2018-2024 las cosas no cambiaron, el movimiento de trabajadores de la salud aún busca hacer un frente amplio con la fuerza proletaria de este país para lograr estos 8 puntos que son base de su

lucha:

1.- Mantenimiento de equipo biomédico e instalaciones, abasto suficiente de medicamentos y materiales.

2.- Abrogación total de las condiciones generales de trabajo de la OPD IMSS - BIENESTAR.

3.- Profesionalización universal por perfil y trayectoria académica.

4.- Basificación universal al 100% de Trabajadores IMSS, ISSSTE, SSA, IMSS - BIENESTAR y sistemas estatales.

5.- Salario justo y homologado en ascendencia para IMSS, ISSSTE, SSA, IMSS - BIENESTAR y sistemas estatales.

6.- Reestructuración del sistema de pensiones.

7.- Asignar el 8% del PIB para salud.

8.- Firma del convenio 149 y la recomendación 157 de la OIT para enfermería.

Con la organización viene la acción y el pasado 13 de septiembre pasamos a tomar la calle que es la manera efectiva de un movimiento de ser escuchados, este primer esfuerzo como Asociación Nacional de Trabajadores de la Salud (ANTS).

ANTS movilizo más de un centenar de

trabajadores en la Ciudad de México desde las oficinas centrales del IMSS en avenida Reforma al Ángel de la independencia y simultáneamente en los estados de Chiapas, Oaxaca, Coahuila, Baja California, Hidalgo, Veracruz, Edo de México, después de cumplir con las tareas de padre y un viaje por el transporte público, como parte organizativa de la marcha toco coordinar el camión del sonido y los cortes a vialidad con gobernación y la policía para el avance de la marcha, llegó primero el contingente del estado de Chiapas y posteriormente fueron sumándose el resto, cuando tuvimos la fuerza pasamos a tomar Reforma para avanzar al ángel y se organizaron los bloques y los representantes de cada organización al frente, durante el trayecto se fue dando el mensaje a la población y el posicionamiento político del movimiento que son los 8 puntos descritos con anterioridad, junto con el pueblo, trabajadores y ciudadanos en conjunto podemos trabajar en hacer un sistema eficiente dándole a conocer a las autoridades sus fallas y posibles soluciones, la próxima acción es el 15 de octubre, tomando las instalaciones de IMSS - BIENESTAR en metro Barranca del muerto. ¡Ni un paso atrás!

EN CONTINGENCIA CRIMINAL, EL SISTEMA SANITARIO PARA LA CLASE OBRERA EN MÉXICO

ISSAC CORRALES

Al inicio del gobierno de López Obrador, éste señalaba unidades del IMSS en obra negra o abandonadas por los anteriores representantes de la burguesía en el Estado, el PRI. Prometió, desde su campaña electoral, que el sistema sanitario del país podría ser comparado con el de otros países al concluir su sexenio, alardeando que estaríamos mejor que en Dinamarca.

Hoy en día para nada hay eso. Al contrario. Hoy vivimos una miseria, una emergencia y una catástrofe en el sistema de salud pública, mismas que han dañado y seguirán matando a los trabajadores de este país. Sin pruebas ni vacunas para el covid 19; con largas esperas para cirugías; con enfermedades no atendidas, como las del aspecto mental entre otras; con los trabajadores explotados bajo la encomienda de la austeridad "republicana" y las viejas costumbres patronales que agravan a nuestro pueblo.

Sin hospitales que, verdaderamente, atiendan las necesidades de los derechohabientes y los trabajadores del IMSS. Con Unidades Médico Familiares (UMF) colapsadas y en estado de contingencia. Como en Tijuana, Baja California. Donde los pacientes de piso son enviados a sus domicilios, no funcionan los elevadores y áreas como Pediatría se transformaron en Filtro y luego en Cirugía, desapareciendo así áreas esenciales. Todo esto es ¡Pura 4T!

Todos los días están llenos de tristeza, angustia, desesperación, dudas, incertidumbre, dolor y muerte.

Para los monopolios de la salud, que siempre se verán beneficiados por las subrogaciones y las asociaciones público-privadas -como hasta ahora-, sólo importa una cosa: las ganancias a costa de la vida y el sufrimiento de los trabajadores.

Próximamente el IMSS, como otras instituciones de salud en México, será objeto de nuevos recortes presupuestales, o de subejercicio fiscal, según la política de austeridad. Acciones encabezadas bajo la apariencia de género, con Claudia Sheinbaum, pero bajo el mismo viejo propósito de la burguesía mexicana: destruir.



NOTAS OBRERAS Y POPULARES EN BAJA CALIFORNIA

Lucha en San Quintín por agua y educación

En Camalú y Lomas de los Ángeles, en San Quintín, entre junio y septiembre han ocurrido protestas en pos del suministro de agua potable. En septiembre también se han realizado bloqueos en la Carretera Transpeninsular por falta de maestros en escuelas primarias; USICAMM es un mecanismo burocrático que agrava esta problemática. La falta de agua y educación en parte es por la política de austeridad y el poco presupuesto para necesidades populares. Necesaria la organización popular, necesario un norte anticapitalista pleno.

Lucha obrera en la industria fronteriza

24 empresas han cerrado sus puertas sin previo aviso, violando los derechos laborales de sus trabajadores. Los industriales anunciaron próximo despido de 10 mil obreros en el estado. Ha pasado 1 año desde el despido injustificado de ex trabajadores de KH Yellow, en Ensenada, y más de 3 meses desde otro abuso similar, también impune, a 200 ex trabajadores de Icon Aircraft, en Tijuana. Se convoca a organizaciones sindicales de clase a protestar en solidaridad ante Oficina de Representación del Gobierno de BC en CDMX y otros estados.

Continúa la lucha de la Coalición DIF Baja California

Hace unos meses trabajadoras y trabajadores de diversas profesiones, empleados en CRI DIF, formaron una Coalición en rechazo al salario inferior al mínimo, y que perciben a la fecha, así como en exigencia de un incremento salarial suficiente, basificación y derechos iguales para trabajos iguales. Pese a oídos sordos, mentiras y demagogia, así como amenazas y descuentos ilegales en sus remuneraciones por parte del Gobierno del Estado, encabezado por Morena, la Coalición prosigue su lucha, efectuando mítines y marchas en Tijuana.

EL SECTOR ACADÉMICO AVANZA EN SU ORGANIZACIÓN DENTRO DEL STUNAM

PROFESOR JOSÉ MARÍA HERNÁNDEZ RIVERA, DELEGADO SINDICAL ACADÉMICO DEL STUNAM EN LA FESIZTACALA

Como cada año, el pasado 20 de septiembre se realizó una mesa de negociación del sector académico entre el Sindicato de Trabajadores de la UNAM (STUNAM) y las autoridades de la universidad, en el marco de las negociaciones por la revisión salarial y del Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) del Personal Administrativo de Base entre este sindicato y la parte patronal.

Si bien STUNAM no detenta el CCT del Personal Académico de la UNAM, es costumbre la realización de la mesa que, generalmente, no conduce a ninguna solución. No obstante, este año la mesa se caracterizó por una mayor participación de académicos, tanto de delegados y afiliados al STUNAM, como de profesores no afiliados, los cuales vertimos nuestros puntos de vista y denunciemos la situación de profunda precariedad y acoso laboral a la que estamos sometidos.

El Comité Ejecutivo también tuvo un discurso de defensa de los académicos, exigiendo la reinstalación a sus labores de distintos compañeros a los que no se les renovaron sus contratos en el presente ciclo escolar, la cancelación de descuentos salariales a profesores que asistieron al 41 Congreso General Ordinario del sindicato realizado los días 9, 10 y 11 del pasado mes de agosto en la Ciudad de México, entre otras demandas. Este comportamiento de la dirigencia sindical puede deberse a distintos factores, entre los que se encuentra el impulso que ha habido de académicos que han comenzado a acumular experiencia sindical y fuerza dentro del sindicato. Si bien esa acumulación de fuerzas aún es muy pequeña, constituye un avance para el profundo atraso organizativo que tiene el sector docente en la máxima casa de estudios.

Se puede vislumbrar un panorama positivo para los docentes universitarios, toda vez que el avance sindical representa el abandono de formas espontáneas de organización o del asambleísmo que tanto ha detenido la organización dentro de la UNAM. Desde nuestra perspectiva, ha quedado sembrada la semilla de la rebeldía organizada que terminará por vencer el duro suelo de la indiferencia y la apatía que ha sido dominante en los académicos durante muchas décadas. Anhelamos que, en algún tiempo, STUNAM pueda volver a ser lo que fue en el final de la década de los 70's: un sindicato combativo, capaz de movilizar a decenas o cientos de miles de trabajadores en todo el país. Anhelamos que STUNAM tenga nuevamente la fuerza para lograr una de las demandas más importantes que no pudo conseguir hace algunas décadas: la constitución de un Sindicato Único Nacional de Trabajadores Universitarios que conquiste un Contrato Ley que se aplique a todos los trabajadores administrativos de base y académicos de todas las universidades del país. No solo lo anhelamos, sino que nos encontramos trabajando para lograrlo.



NUESTROS PADRES FUERON ESCLAVOS ¡NUESTROS HIJOS JAMÁS LO SERÁN! ¡UNETE HOY AL PARTIDO COMUNISTA DE MÉXICO!



comunistas-mexicanos.org
partidocomunistademexico@gmail.com

BLOQUEOS Y PROTESTAS POR LA VIVIENDA. LOS VECINOS DEL CAPULÍN CONTRA EL TREN INTERURBANO

JUAN BARRERA

A mediados de septiembre los vecinos de la colonia el Capulín mantuvieron un bloqueadas las actividades de construcción del Tren Interurbano para exigir diálogo con los responsables de la construcción del mega proyecto. Cabe señalar que los vecinos llevan una lucha desde mayo exigiendo garantías para sus viviendas y sus familias ante los riesgos y accidentes que ha tenido esta inacabada obra a casi un decenio que se inició el proyecto.

—Esta lucha ha tenido varias etapas, iniciamos varias colonias. Algunos "disque dirigentes" se vendieron y otros se desmovilizaron. Según no se veían las afectaciones de la obra. Pero ahora que ya está la obra, las afectaciones son una realidad y por eso no dejamos de luchar— Esto afirma un vecino, mientras levantamos el plantón luego de haber obligado a las autoridades a que atiendan las problemáticas de nuestra colonia.

Los vecinos han exigido desde hace meses los dictámenes de riesgos, pero no solo quieren saber si sus casas son afectadas por la construcción del tren, lo que quieren es la garantía de que se va a recibir una indemnización y pago de los daños causados por la obra. —Parece poco, pero ellos siempre dicen que no hay afectaciones (el personal de obras), pero varias casas ya se están cayendo— Declaró una vecina, que nos explica

porque ha participado en la lucha.

Luego de varios años de lucha, nuestro movimiento consiguió como garantía un documento firmado por la titular de la obra del tren interurbano, la Arq. Sandi Muñoz, donde esta se comprometió a la reparación de las viviendas dañadas una vez entregados por el instituto de las construcciones que fue quien realizó los dictámenes con un DIRECTOR RESPONSABLE DE OBRA.

Afirmar los vecinos que a pesar de que hay un compromiso, por ambas partes ellos no bajarán la guardia y si no se cumplen volverán a movilizarse, ya no tienen miedo y saben que el gobierno socialdemócrata puede utilizar la represión. Cómo en junio pasado cuando les lanzaron más de un millar de granaderos para reanudar la obra.

Donde hubo un bloqueo, olla común, guardias de los vecinos y una fogata en torno a la cual se reunían las familias dispuestas a luchar por su vivienda, por ahora solo quedan láminas con pintas; pero si se requiere nuevamente amas de casa, vecinos jóvenes y adultos se pueden volver a agrupar en la entrada del andador con un plan contra el Tren Interurbano si no se cumplen las promesas de atender los daños en viviendas y vialidades que ha dejado el Tren.



CAPITALISMO Y GENTRIFICACIÓN

VÍCTOR MANUEL MARTÍNEZ

Desde hace unos cuantos años para acá, a este 2024, se ha estado poniendo de moda la palabra "gentrificación". De hecho, hasta el año 2023 apenas la Real Academia Española incluyó la palabra gentrificación en su registro, pero en realidad, el fenómeno no es tan nuevo como parece. El lado bueno de la gentrificación, según sus defensores, es que es capaz de reactivar la economía de una zona pobre o descuidada, haciendo centros comerciales, departamentos de lujos, centros recreativos, con lo que lleva a una mejor relación comercial y laboral. Sin embargo, también hemos sido testigos de cómo muchas personas que habían pasado años rentando un departamento, de pronto se ven desplazados debido al brusco aumento de la renta, y es que antes, su humilde, o al menos, pagable estilo de vida, ahora se torna más cara debido a que hay mayor demanda por viviendas en ese lugar, y entonces se culpa a los rentistas de aprovecharse de esta demanda para subir las rentas en una proporción gigantesca, porque sabe que hay quienes pueden pagarla y así incrementar sus ganancias.

El problema se torna aún más agudo cuando son extranjeros los que desplazan a la gente nativa, tan es así, que en esta década hemos visto un fenómeno que se pensaba sólo ocurría en EE.UU., es decir, norteamericanos agrediendo extranjeros de países del tercer mundo. Ahora, el fenómeno es al revés, son algunos mexicanos agrediendo a norteamericanos para que se vayan de su país, algo que no se

pensaba hace tiempo. El argumento de los norteamericanos para instalarse en México es que mediante el home office, se puede trabajar en México para empresas norteamericanas, y cobrar en dólares, y como el peso mexicano está muy devaluado frente al dólar, entonces los trabajadores norteamericanos ganan mucho más que el trabajador mexicano promedio. Todo esto va creando que hasta algunos mexicanos sean xenófobos contra extranjeros del primer mundo. Pareciera ante los ojos acrílicos que la culpa es de los rentistas y los inversionistas que eleva el nivel de la zona, así pues, la culpa recae en un grupo de ávaros. Hasta aquí, el fenómeno, pero sólo de forma superficial, ahora, veamos su esencia.

En el capitalismo, la oferta y la demanda influyen mucho en el precio de los productos. Así pues, si aumenta la demanda, suben los precios; en cambio, si baja, disminuyen los últimos. Así es el juego en el mercado capitalista. En el capitalismo algo tan necesario e indispensable como la vivienda, no es un derecho para los trabajadores, sino una mercancía a la cual se le puede sacar ganancias. Cosa contraria suele pasar cuando los trabajadores han tomado el control del Estado. En la URSS, la renta sólo consumía entre el 3 y el 5 por ciento del salario del trabajador, en cambio, es México, pagar una renta puede representar hasta más del 30% de los ingresos del trabajador, eso es diez veces o más la proporción en el salario del trabajador de la URSS. Con esto, vemos que en el capitalismo la vivienda

lejos de ser un derecho, es un lucro para los dueños de las casas y departamentos.

Así, pues, los altos impuestos y los altos precios en EU para un trabajador nativo, hacen que sea mucho más cómoda y barata la vida en México, que en su mismo país. Los rentistas sólo usan a su favor una consecuencia de la privatización de las necesidades de los trabajadores: el poder aumentar sus ganancias a costa de las necesidades de los trabajadores.

Por último, analicemos las supuestas ventajas de la gentrificación. Empecemos por hacernos la siguiente pregunta, ¿A quién beneficia la gentrificación? La respuesta obvia es, primero, a los rentistas y vendedores de departamentos, y en segundo, a los que tienen esa capacidad de pagar por esos departamentos; no se benefician los trabajadores nacionales, al contrario, cada vez es menos su oportunidad de conseguir una casa digna. Así pues, la gentrificación sólo beneficia a unos pocos: a los que tienen el dinero para pagar, y a los que tienen tal capital para invertir, pero el nivel de vida de los trabajadores no aumenta. Para acabar con la gentrificación, hay que acabar con el capital, que los trabajadores tomen en su control el Estado y bajen la vivienda digna de los altos lujos a los trabajadores, como si fueran Prometeo bajando el fuego a los mortales. Para lograr eso, los trabajadores mexicanos tienen que empezar a organizarse en un partido de su propia clase, el Partido Comunista de México.

EL TREN MAYA: MONUMENTO INCONCLUSO DEL AUTORITARISMO MILITAR

ROBERTO GRAJALES

El sexenio de Andrés Manuel López Obrador llega a su fin, y uno de los proyectos más ambiciosos y controversiales de su administración: el Tren Maya queda inconcluso. A pesar de su inauguración en diciembre de 2023, los tramos 5, 6 y 7, gestionados por el ejército, no han sido terminados. Estos tramos no solo representan kilómetros de infraestructura sin terminar, sino también un recordatorio vivo de la represión, la explotación laboral y los conflictos ambientales que han marcado la construcción de esta obra.

Desde el inicio, los tramos 5, 6 y 7 han sido escenario de conflictos sociales y ambientales. Las denuncias públicas y los amparos interpuestos por comunidades locales intentaron frenar una construcción que avanza sin respetar el medio ambiente ni a las personas que habitan esas regiones. Fue precisamente ante este escenario de oposición que la administración de López Obrador decidió transferir la construcción de estos tramos a la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA).

El ejército, en su papel como brazo represivo del Estado, se ha asentado en las zonas donde se construye el tren, imponiendo su "disciplina" y brutalidad a quienes trabajan y viven cerca de las obras. En abril de 2023, más de 120 trabajadores del tramo 7, en Centenario, Campeche, paralizaron las labores y bloquearon la carretera para denunciar despidos injustificados, coacción para firmar renuncias y contratos, así como la falta de pagos y pagos incompletos. El descontento creció cuando los trabajadores revelaron que estaban siendo obligados a trabajar bajo un régimen de "disciplina militar", que les negaba derechos tan básicos como el descanso, y eran tratados con gritos y humillaciones constantes. Días después de la protesta, un militar asesinó a un trabajador durante una riña, intensificando el clima hostil que rodea la construcción.

En julio de 2024, trabajadores del tramo 5 también pararon labores, denunciando pésimas condiciones de trabajo, como la falta de agua y energía eléctrica en los campamentos. En el tramo 6, las quejas por falta de pagos desembocaron en un paro laboral. Más recientemente, en agosto, en el tramo 7, los obreros denunciaron la falta de medidas de seguridad. Esto tuvo trágicas consecuencias en septiembre, cuando un obrero cayó de una altura de 20 metros, perdiendo la vida, lo que provocó un nuevo

paro y bloqueos en la carretera. La represión militar no solo ha intentado sofocar estas protestas, sino que ha dejado en claro que para el gobierno la construcción del tren es más importante que la dignidad y la vida de quienes lo construyen.

El Estado mexicano celebra que el Tren Maya ha generado 100 mil empleos, pero estos empleos han estado lejos de ser dignos. Las protestas alrededor de los distintos tramos, particularmente los controlados por la SEDENA, han evidenciado las condiciones de explotación y abuso. Los trabajadores no solo enfrentan pagos incompletos y malos tratos, sino también una indiferencia absoluta a su seguridad y bienestar.

Pero la represión no se detiene en los trabajadores. Las comunidades indígenas que habitan en las zonas donde pasa el tren también han sido víctimas del despojo y la represión militar. En Citilcum, Yucatán, mujeres mayas fueron obligadas a pedir disculpas públicas por bloquear la construcción del tren, exigiendo que se reubiquen las escuelas que quedaron aisladas por el paso de las vías. El Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica, S.A. de C.V., una empresa paraestatal controlada por la SEDENA, interpuso demandas contra las mujeres, evidenciando cómo el proyecto ha pisoteado a las comunidades locales en su avance.

La administración de López Obrador ha utilizado el proyecto del Tren Maya como símbolo de la llamada "Cuarta Transformación". Sin embargo, el verdadero legado de este proyecto no es el desarrollo ni el progreso, sino la militarización de la vida pública, la explotación de la clase trabajadora y el desprecio por los derechos de las comunidades indígenas. Mientras el gobierno celebra la creación de empleos y la "modernización" del sureste mexicano, la realidad en el terreno es una de represión, abusos y muerte.

Con el fin del sexenio y la continuidad de la 4T en el horizonte, queda claro que la única esperanza de justicia para los trabajadores y las comunidades afectadas por el Tren Maya reside en su organización y lucha. Solo a través de la lucha organizada podrán exigir los derechos que les han sido arrebatados por el Estado y su brazo militar. El tren puede continuar su marcha, pero la organización y la conciencia de clase de quienes lo construyen deben ser el motor que lo detenga y lo redirija hacia un futuro más justo y digno para todos.

LA CRISIS DEL AGUA EN ATIZAPÁN ZARAGOZA

La escasez de agua no es un problema solo de Ciudad de México, también es una problemática grave en zonas del Estado de México como Atizapán de Zaragoza. El problema del agua es producto de una desigualdad estructural que refleja la naturaleza del sistema capitalista, donde los recursos se concentran en manos de unos pocos (los monopolios y grandes empresarios) mientras los trabajadores sufren las consecuencias. Necesitamos alternativas colectivas que permitan una distribución equitativa del agua, necesitamos que el agua deje de ser mercancía.

Causas de la escasez de agua en Atizapán de Zaragoza:

El sistema capitalista prioriza las ganancias sobre el bien común, lo que se refleja en la crisis del agua en La Ciudad López Mateos donde se permite a los grandes promotores inmobiliarios explotar los acuíferos indiscriminadamente, beneficiándose de la expansión urbana a expensas de los recursos naturales. Las empresas privadas controlan la distribución del agua y dejan sin agua a las zonas más pobres que no les son rentables.

Esto provoca la escasez de agua en las colonias de trabajadores, pues, aunque las zonas densamente pobladas siguen recibiendo agua, los barrios populares tienen que afrontar frecuentes cortes de agua y necesitan comprar agua a precios asequibles. Se privatiza y comercializa el bien esencial para todos, este sistema enferma, reduce la productividad de los trabajadores y perpetúa la desigualdad social.

Dada la ineficiencia y el carácter egoísta del capital, es urgente instalar sistemas de captación de agua en Atizapán de Zaragoza, además, es necesario promover la cooperación entre municipios y grupos sociales para exigir al Estado una distribución equitativa de los recursos hídricos. Pero sobre todo urge que se elimine a las empresas privadas que administran y se enriquecen con el agua. El agua debe gestionarse como un recurso para todos los trabajadores, debe dejar de ser una mercancía y estar bajo el control de las comunidades, donde las decisiones se tomen en función de las necesidades de todos y no a favor de unos pocos.

En Atizapán de Zaragoza, como en todo nuestro país, la crisis del agua no es sólo una cuestión de falta de recursos, sino principalmente producto de la administración privada de los recursos hídricos. La lucha contra el agua es esencialmente una lucha por la justicia social. Debemos planear recuperar el control sobre los recursos naturales, asegurando que el agua sea un recurso común para todos y no un recurso para el enriquecimiento de unos pocos. Sólo a través de la cooperación y la colaboración podremos construir una sociedad donde las prioridades estén al servicio del bien común y no del capital. Solo a través de una nueva sociedad podremos garantizar el agua para los trabajadores y comunidades, solo a través del socialismo.



JUVENTUD Y CULTURA

LOS ESTUDIANTES DE LA UAS, ENTRE LA VIOLENCIA Y EL CONTROL POLÍTICO

Desde hace 3 semanas, en Culiacán, Sinaloa, se vive una ola de violencia que azota al millón de personas que habitan en la localidad. Sin embargo, estos enfrentamientos, son solo una parte que expresa, la dinámica que en general, vive el país entero.

Los estudiantes de la UAS, desde hace años, han vivido la opresión, no solo de la delincuencia organizada, que amenaza constantemente a la juventud, sino del control y cacicazgo dentro de la dirección de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Héctor Melesio Cuén, asesinado el 25 de julio, el mismo día en que fue apresado el capo conocido como el "Mayo" zambada, fue también rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, a partir de ese momento, hizo diversas modificaciones en la universidad que le permitieron tener control sobre ella, como eliminar el voto universal para la elección de

autoridades. Previo a las elecciones presidenciales de este año, en la Universidad Autónoma de Sinaloa, estudiantes denunciaban la presión y manipulación dentro de la universidad por parte de autoridades universitarias para conseguir copias de credenciales de elector, esto en el mismo mes que el PAS y los Cuén cerraban filas con Xóchilt Gálvez. Pero el hartazgo de los estudiantes desató protestas que llegaron a la capital del país, denunciando el cacicazgo y control del PAS y a su fundador Melesio Cuén.

Cabe mencionar que aunque el PAS rompió con MORENA, como resultado de la disputa por el poder en la UAS, no hay que confundirse, no es que el gobernador Rubén Moya, quisiera recomponer a la UAS, sino, solo ejercer su control, porque como en otros casos que tienen que ver con las universidades, estas se concentran un gran poder político y hasta

económico, basta ver el caso de la UNAM, dónde diversos rectores son o terminan siendo abiertos militantes de partidos como el PRI.

Es entonces que los estudiantes quedan a la deriva, quedan en medio de las disputas, que se entrelazan con la barbarie del sistema capitalista, pues el poder político burgués, usa como fuerza paramilitar en muchos casos al crimen organizado, como otra fuerza de capital, de empresa, para imponer sus políticas y control económico. Pero los estudiantes de la UAS, que ante el control por parte de los CUÉ y del PAS, y la inoperancia del gobierno local de MORENA, ante la ola de violencia, tienen una única opción, la organización estudiantil, reclamar la universidad para los estudiantes y bajo el control de los estudiantes, como un lugar seguro, fuera del control político, de los intereses y las pugnas de la burguesía.

VERSOS POR NUESTRA AGUA

*Ya no hay cenotes sagrados,
¡Qué desagrado!
Tanto monopolio consagrado respaldado por el estado burgués
que a su vez está a merced del empresario
jodiendo al asalariado,
al campesino,
al proletario...*

*Y a todo al que se oponga a sus intenciones.
La crisis hídrica no acabará con pequeñas acciones;
puedes cerrar muy bien todas tus llaves y ellos seguirán abriendo las suyas
para tirar
litros por millones.*

*Sobreexplotación de los recursos.
El problema es que el capitalismo sigue en curso.
Y no, esto no se soluciona solo con reformas legales,
sino eliminando las relaciones obrero-patronales.*

*Pues además de exprimarnos
secan nuestros manantiales
nuestros pozos y cenotes
por ganancia acumulable.
Dentro de muy poco tiempo ya no habrá ni agua potable.
¡Entiende! En el capitalismo no hay empresas socialmente
responsables.*

*Pero hagamos que se hagan responsables
de pagar
y reparar
cada daño medio ambiental,
formemos un gobierno obrero campesino y popular.
¡No porque los ricos tomen mierda nosotros igual!*

-Rappech

INTERNACIONAL

SOLIDARIDAD CON LOS PUEBLOS DE PALESTINA Y LÍBANO FRENTE A LA AGRESIÓN IMPERIALISTA

Está por cumplirse un año del inicio de la ofensiva criminal de Israel contra el pueblo palestino, principalmente contra la Franja de Gaza. Diariamente, Israel lanza bombardeos criminales asesinando a la población, destruyendo barrios, hospitales, escuelas, centros de trabajo. Hasta el momento, se estima que cerca de 45 mil palestinos han sido asesinados, entre ellos 17,000 niños y niñas. Miles más han sido mutilados, sufren la hambruna, el desplazamiento forzado. La burguesía de Israel, la clase dominante de ese país desenvuelve esta política agresiva para despoblar la Franja de Gaza y proceder a la ocupación total, expandiéndose territorial y económicamente, fortaleciendo su posición en la región. En su criminal ofensiva, Israel es respaldado por los EEUU y la UE en el plano militar y también en la esfera política, permitiendo la impunidad del agresor y blanqueando sus crímenes de guerra.

Esa misma línea de expansión Israelí contra Gaza se extiende contra Líbano y Cisjordania. Ataques terroristas de los servicios israelíes, bombardeos contra la población en la frontera sur y también contra la Ciudad de Beirut, continuando el patrón de forzar la despoblación para dar paso a la ocupación.

El Partido Comunista de México expresa su solidaridad militante a los pueblos y clase obrera de Palestina y Líbano frente a la agresión imperialista de Israel, EEUU y la UE. Respaldamos todas las expresiones de la resistencia contra el ocupante, y considera inadmisibles que se tilde a la resistencia de terrorismo, subrayando que son los agresores los terroristas, los que cometen crímenes de guerra. Expresamos nuestra solidaridad a los comunistas de Palestina y Líbano. Al mismo tiempo el Partido Comunista de México expresa solidaridad a los trabajadores y pueblo de Israel que rechazan la política agresiva de Netanyahu y la clase dominante de Israel, destacando expresiones sindicales y el Partido Comunista de Israel. Siempre hemos considerado que son los intereses de clase de los explotadores los que promueven las diferencias religiosas, raciales, los que incentivan políticas reaccionarias para enfrentar a los pueblos, que en otras condiciones tendrán una convivencia fraternal y de solidaridad mutua.

El PCM constata la ineficacia de organismos internacionales como la ONU,

incapaces de frenar al agresor que violenta también el derecho internacional, y por tanto considera que el camino es intensificar la solidaridad de los pueblos y trabajadores del Mundo, las acciones militantes de los sindicatos.

El Partido Comunista de México considera muy negativa la línea del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador de equiparar las acciones de resistencia del pueblo palestino con la agresión del invasor israelí, para justificar una aparente equidistancia, cuando en la práctica se mantienen con normalidad las relaciones diplomáticas con el Gobierno genocida de Netanyahu y las relaciones económicas con la burguesía criminal de Israel.

Llamamos a los trabajadores y al pueblo de México a expresar su solidaridad con los pueblos de Palestina y Líbano y a condenar la barbarie imperialista, así como a exigir el rompimiento de toda relación diplomática, militar y económica con el Estado de Israel y sus instituciones.

¡Proletarios de todos los países, uníos!

La Sección Internacional del CC del PCM



ODIGITS. UN MENSAJE DE LUCHA Y ESPERANZA

El Frente de la Juventud Comunista estuvo presente en el 50° Festival de Odigitis de la Juventud Comunista de Grecia, un evento que no solo celebra medio siglo de lucha, sino que refleja la enorme labor de la KNE, cuya militancia y compromiso han permitido que miles de jóvenes asistan año tras año, reafirmando que ven en la KNE y en el KKE su vanguardia. Bajo el lema "¡Estamos haciendo historia, estamos cambiando el mundo, nuestro futuro es el Socialismo!", este festival destaca que la juventud comunista no es solo el presente, sino la fuerza que derrumbará el viejo orden capitalista.

En el marco del festival, el Frente de la Juventud Comunista contribuyó al seminario titulado "El papel dirigente de las organizaciones juveniles comunistas contra las guerras imperialistas y los ataques antipopulares del capital". El FJC también subrayó la lucha de clases

que atraviesa México y el mundo, y las acciones que la juventud comunista en México está emprendiendo en esta misma dirección de cambiarlo todo.

Este encuentro no solo fue un intercambio de ideas, sino un ejemplo concreto de que el internacionalismo proletario cruza fronteras, con el objetivo común de construir la juventud del mundo.

Odigitis: un mensaje de lucha y esperanza. ¡El comunismo es la juventud del mundo!

